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ÉDITO

 Marie-Agnès PETIT
Présidente du Département de la Haute-Loire

Partout sur le 
département, nous 

accompagnons 
les élus de terrain 

dans la réalisation 

de projets qui 
améliorent 
le cadre de vie 
des Altiligériens.

Chers Altiligériens,

Vous savez à quel point j’ai la Haute-Loire chevillée au corps ! Ce département 
que j’ai tant de fois sillonné, et qui m’enthousiasme à chaque fois par la beauté 
de ses paysages, par la diversité de ses savoir-faire, par la richesse de ses 
habitants.
Ce territoire qui est le mien, j’ai à cœur de le valoriser, de le développer, de le 
soutenir. Un souhait personnel qui ne peut se réaliser que dans une démarche 
collective.
Seule, on ne fait rien. C’est pourquoi, dès le début de notre mandat, nous avons 
associé à nos réflexions, nos actions celles et ceux qui sont les meilleurs 
acteurs de proximité, les maires, les présidents d’intercommunalité.
Partout sur le département, nous avons accompagné ces élus de terrain dans 
la réalisation de projets qui améliorent le cadre de vie des Altiligériens.
C’est d’ailleurs ce que vous pourrez constater par vous-même dans le dossier 
du mois avec une mise en perspective de beaux projets qui résultent de ce 
« faire ensemble », socle de notre politique départementale.
Un faire ensemble qui transparaît également dans le budget 2025  du 
Département. Nous maintenons le cap en nous serrant tous les coudes, agents, 
conseillers départementaux et élus.
Ce faire ensemble que vous retrouverez également au travers de nos pages 
cantons qui font la part belle aux projets structurants que nous accompagnons 
sur chacun des cantons de Haute-Loire. Cette fois-ci, nous vous emmenons au 
Pays des Sucs avec nos deux conseillers, Isabelle Valentin et Arthur Liogier.
Ce magazine printemps sera également l’occasion de faire connaissance avec 
de nouveaux ambassadeurs altiligériens.
Ils s’appellent Titouan, Marina, Léo, Frédéric, Romain ou encore Ludovic et 
appartiennent à cette jeune génération désireuse d’investir, de travailler, de 
vivre et de mettre en lumière notre territoire.

Bonne lecture.
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Vachement   bien !
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 #SIA  

Vachement   bien !
Chaque année apporte son lot de nouveautés au SIA.  
Et pour ce cru 2025, la Haute-Loire a fait fort !
Elle s’est dotée d’une mascotte de toute beauté ! Une vache 
montbéliarde, tout de vert et blanc vêtue, arborant fièrement 
la bannière Haute-Loire « attirante par nature ».
Une présence qui a fait son effet auprès des visiteurs, 
également attirés par nos producteurs altiligériens avec 
leurs délicieux produits, lentilles, moutarde, bière, fromage, 
saucisson, que du bon et du local !
Encore une belle édition pour le Département de la Haute-
Loire, la Chambre d'Agriculture de Haute-Loire, Haute-Loire 
Attractivité et le Comité de Promotion qui depuis 3 ans, 
avec leur stand partagé, démontrent que le faire ensemble 
est toujours synonyme de succès. 

UNE MASCOTTE ET 

DES PRODUCTEURS AU TOP  
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Dans quelle situation financière 
se trouve aujourd’hui le Département 
de la Haute-Loire ? 
Notre situation financière se dégrade 
comme celle de tous les Départements 
de France. La raison est simple  : nos 
recettes diminuent d’année en année 
tandis que dans le même temps nos dé-
penses augmentent, notamment dans 
le social avec une population de plus 
en plus vieillissante qu’il faut prendre 
en charge, l’extension de la Prestation 
de Compensation du Handicap (PCH), 
la croissance fulgurante des besoins en 
Protection de l’Enfance.
Et en face, nous avons un État qui se 
désengage de plus en plus, laissant les 
collectivités locales assumer seules 
des missions qui logiquement lui re-
viennent.
Ce n’est plus tenable. 46 départements 
sont désormais dans le rouge, ils étaient 

12 en 2013 et bientôt, cela pourrait 
concerner l’intégralité des Départe-
ments. Nous, ce qui nous sauve pour le 
moment, c’est notre bonne gestion  de-
puis de nombreuses années avec des dé-
penses mesurées et raisonnables. Notre 
budget se maintient mais jusqu’ à quand ? 

Cela signifie-t-il que vous n’avez 
pas eu besoin de faire des coupes 
budgétaires ou de prendre des 
mesures financières restrictives.
Malheureusement non. Nous avons été 
contraints de faire des concessions, 
des choix.
En interne, nous avons interrogé nos 
dépenses, évalué l’efficience de cha-
cune de nos politiques, concentré nos 
moyens sur l’essentiel. Ces derniers 
mois, nous avons travaillé à chercher 
des pistes d’économie dans chacun de 
nos services.

Nous avons par ailleurs arrêté des dis-
positifs, mis en suspens, gelé, certains 
de nos projets. Ce sont des décisions 
difficiles à prendre mais des décisions 
indispensables et responsables.
Ceci étant, certains Départements ont 
fait des choix bien plus drastiques que 
cela en supprimant ou divisant par deux 
leurs aides à la culture, au sport, leurs 
subventions aux associations ou encore 
en supprimant des centaines de postes 
d’agents. Nous nous y sommes refusés.

Comment vous projetez-vous dans 
ces circonstances ?
Il n’est pas question pour nous de som-
brer dans le pessimisme. 
Se réinventer, s’adapter, faire un pas de 
côté, ce n’est pas renoncer. 
Nous allons garder le cap, ne pas subir, 
être combatifs. Nous allons continuer à 
être partout où nous sommes utiles.

Marie-Agnès PETIT 

Présidente du Département 
de la Haute-Loire

Se réinventer, s’adapter, 
faire un pas de côté, 
ce n’est pas renoncer 
Rarement l’exercice aura été si difficile pour le Département de la Haute-Loire. 
C’est dans un contexte lourd d’incertitudes et de colère que le 21 mars dernier 
les conseillers départementaux ont voté en Assemblée Départementale le 
budget primitif 2025. Mais loin de céder à la fatalité, la Présidente Marie-Agnès 
Petit a appelé au contraire à la combativité, « garder le cap et ne pas subir 
en poursuivant le travail de ces dernières années ».

Interview 

Vote du budget primitif le 21 mars dernier par les élus départementaux
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Budget primitif 2025
355,02 M€

Solidarités territoriales 
35,46 M€ 

  Contractualisation avec les collectivités 7,24 M€ 
  Aides économiques 1,99 M€ 
  Ingénierie 0,60 M€ 
  Habitat, logement 12,21 M€ 
  SDIS 43 (pompiers) 13,42 M€ 

Solidarités Humaines
116,86 M€

  Personnes âgées 50,65 M€
  Personnes handicapées 44,75 M€
  Social et Insertion 21,46 M€

Fonctionnement : 
269 M€
Investissement : 
86 M€

Haute-Loire Ouverte 
32,54 M€ 

  Numérique 3,67 M€
  Routes 28,87 M€ 

Attractivité Territoriale 
11,77 M€

  Culture et patrimoine 3,92 M€
  Sport et activité pleine nature 0,33 M€ 
  Tourisme 7,52 M€ 

Ressources et stratégies 
85,79 M€

  Moyens généraux 11,30 M€ 
  Ressources humaines 60,46 M€
  Remboursement emprunts 14,03 M€ 

Enfance Jeunesse 
66,63 M€ 

  Action jeunesse 1,52 M€
  Collèges 16,79 M€
  PMI (Protection Maternelle Infantile) 1,28 M€ 
  ASE (Aide Sociale à l’Enfance) 44,64 M€
  Transport des élèves handicapés 2,40 M€ 

Environnement et 
développement durable 
5,97 M€ 

  Eaux et assainissement 2,63 M€ 
  Patrimoine naturel 1,93 M€ 
  Agriculture 1,41 M€ 
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14 mars 2025 RETOUR SUR

AmbassadeursLA CÉRÉMONIE DES

Elle était attendue, par les « anciens », comme par les nouveaux ! 
La deuxième édition de la soirée des ambassadeurs a réuni en mars au sein 
de l’Hôtel du Département un grand nombre de nos pépites altiligériennes. 
L’occasion pour cette belle communauté, née en 2023, et forte désormais 

d’un peu plus de 90 membres, de se rencontrer, de réseauter et même 
pour certains d’échanger sur une collaboration future.

 Dans son discours introductif,  
 la Présidente a remercié nos 

 ambassadeurs qui sont les porte-paroles  
 de notre identité et de notre culture. 

Magazine Altiligérien - Printemps 2025



99

le top 3

1. Romain et Ludovic Bertrand –  
Propriétaires d’un salon de thé/boutique  
à Saint-Geneys-près-Saint-Paulien

2. Pauline Bonnet – Agricultrice 
et productrice de yaourts et  
de glaces à Malrevers

3. Titouan Monnier et Marina Golenko – 
Réalisateurs du film « Arlempdes »

 Une centaine de convives étaient présents  
 lors de cette soirée ambassadeurs. 

 Lancement de la boutique en  
 ligne Altiligérien avec casquette,  
 sweat ou encore bracelet pour  
 le grand public. 

 Le podium avec les  
 5 ambassadeurs qui ont cumulé  
 le plus de vues (500 000) sur 
nos réseaux avec leur portrait 
de présentation.

Brèves



Il a su se développer tout en gardant son authenticité et son 
identité. Le canton d’Yssingeaux est certainement l’un des 
territoires de Haute-Loire qui illustre le mieux cette idée 
de ruralité vivante et dynamique. Tourisme fort, économie 
florissante, commerces vivants, culture hétéroclite, monde 
associatif foisonnant, il coche pratiquement toutes les cases, 
ce qui en fait un territoire particulièrement attractif dans et 
hors des frontières altiligériennes.

LES ATOUTS DU CANTON

2 
60 habitans au km

+ 181 habitants 
depuis 2015 à l'échelle du canton

Atout n°1 : Une desserte
routière privilégiée

Atout n°2 : De nombreux
équipements et services,

entre Le Puy et St-Etienne

205 km 2 

soit 4% de la superficie 
de la Haute-Loire 

7 communes
1 EPCI 

12 351 habitants 
soit 5% de la population 

du département

DES CHIFFRES CLÉS

Atout n°3 : Une agriculture
qui constitue l'un des

moteurs de l'économie

YSSINGEAUX

205 km2

soit 4 % de la superficie
de la Haute-Loire

7 communes
1 EPCI

12 351 habitants
soit 5 % de la population
du département

60 habitants
au km2

> LAVALETTE – Lapte
La base de loisirs de Lavalette, propriété 
du Département et gérée par un syndicat, 
a fait l’objet de nombreux aménagements 
ces dernières années (remise en état 
et agrandissement de l’espace jeux, 
renouvellement total des voiliers, des 
pédalos, aménagements de vestiaires, mise 
en place d'un système d'alarme vidéo, etc.)
Montant des investissements 
départementaux sur le site de 
2021 à 2024 : 684 898,82 €
9 000 visiteurs en moyenne/an 

Le canton d'Yssingeaux 
à la loupe

Chef-lieu / Commune 
parmi les plus peuplés du canton

EPCI
CC des Sucs

Types de routes
Autoroute
Nationale
Départementale
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> YSSINGEAUX 
Centre de cardiologie – CardioParc
Ouvert en mars 2024 au sein du Pôle Crisselle, en lien avec 
la Mairie et la Région, le centre de cardiologie CardioParc 
complète l’offre de soins proposée sur le canton d‘Yssingeaux. 
Il permet de traiter toutes les pathologies cardiaques. Ce 
centre ressource rayonne bien au-delà de l’Yssingelais avec 
une patientèle qui vient de toute la Haute-Loire et même des 
départements limitrophes.
Montant de l’aide départementale : 17 670 €

> GRAZAC 
Réalisation d’un centre enfance loisirs
C’est le projet d’un mandat. Le futur centre enfance loisirs 
accueillera d’ici fin 2025, une micro-crèche, une salle sportive, 
l’accueil de loisirs, le Relais Petite Enfance ainsi que l’association 
Graz’Anim. Débuté en novembre dernier, ce chantier d‘envergure, 
estimé à 1 million d’euros, devrait durer 16 mois.
Montant de l’aide départementale : 120 000 €

> BEAUX 
Aire de jeux et parking
Montant de l’aide départementale : 14 800 €

> YSSINGEAUX 
Réhabilitation du collège Jean-Monnet
En 2025, d’importants travaux de sécurisation, menés par 
le Département, sont engagés au sein de l’établissement 
(remplacement de toutes les clôtures, l’automatisation des 
portails et portillons, la fermeture du préau sur 3 côtés, la mise 
en place d’un système de contrôle d’accès avec visiophones, 
alarme intrusion, la redéfinition du système PPMS…).
Coût des opérations : 465 000 €
L’agrandissement des sanitaires filles est également 
programmé pour juin 2025. Coût : 57 550 €
En 2024 : Le Département a remplacé les sanitaires 
garçons pour un montant de 24 400 €  

Nous avons une section JSP (Jeunes Sapeurs-
Pompiers) qui prépare des jeunes de 13 à 18 ans au 
Brevet National. Chaque samedi, un groupe de 15 à 
20 garçons et filles, vient à la caserne d’Yssingeaux 
manœuvrer et suivre les cours de leur cursus qui 
s’étalent sur 4 ans. Pour son fonctionnement, la 
section compte en bonne partie sur l’aide financière 
de différents partenaires, parmi eux le Département. 
Celui-ci nous soutient depuis la création de 
l’association et cela perdure encore aujourd’hui. 
Dernièrement, il nous a aidés à organiser, pour les 
20 ans de la section, un voyage culturel et pédagogique 
de 3 jours à Paris lors du week-end du 11 novembre 
2024. Les jeunes ont ainsi eu l’opportunité de visiter 
une caserne de la Brigade des Sapeurs-Pompiers de 
Paris, le Sénat et le quartier des Célestins de la Garde 
Républicaine dans le centre de la capitale.
Mme Valentin et M. Liogier sont issus de la commune, 
ils connaissent bien notre association et ont à cœur 
qu’elle se maintienne et se développe.

Le Département est également très impliqué dans 
le projet de la future caserne d’Yssingeaux qui devrait 
déménager du centre-ville pour s’installer  
au lieu-dit Chausse.

Jean GERENTES
Responsable des Jeunes 
Sapeurs-Pompiers - Centre 
de Secours d’Yssingeaux

INTERVIEW
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Conseillère régionale durant 11 ans, députée de Haute-Loire pendant près de 7 ans et 
conseillère départementale depuis juillet 2021, Isabelle Valentin est une figure de la 
politique locale reconnue au-delà de son territoire. Arthur Liogier, devenu conseiller 
départemental à seulement 26 ans lors des élections de 2021, est lui aussi très ancré 
sur le territoire yssingelais. Ce binôme forme un duo très complémentaire.

Si vous deviez définir votre canton 
en quelques mots ?
Isabelle Valentin  : Dynamique, c’est le pre-
mier mot qui me vient à l’esprit. Un bel équi-
libre entre zones industrielles, artisanales 
et agricoles. Nous sommes de ce fait très 
attractifs. Notre territoire séduit et notam-
ment des natifs des Sucs, partis faire leurs 
études à l’extérieur et qui, vers la trentaine, 
reviennent travailler et vivre ici.
Arthur Liogier  : Ce territoire a une âme et 
la générosité naturelle des gens de la terre. 
La Haute-Loire est située au cœur du Mas-
sif Central et lorsque l’on arrive de Saint-
Étienne, la chaîne des Sucs est le premier 
repère visuel que l’on aperçoit. Ce relief em-
blématique incarne parfaitement l’identité 
d’un département dynamique à la fois rural 
et marqué par son caractère montagnard. 

Quelle est sa spécificité ?
IV  : C’est une terre d’excellence à plusieurs 
titres. Nous avons des industries du luxe, 
des artisans mondialement reconnus dans 

les métiers d’arts, la meilleure école 
des arts sucrés au monde, l’ENSP 
(École Nationale Supérieure de 
Pâtisserie), des entreprises de 
haute technologie dans la découpe 
à jet d’eau, la mécanique générale, 
un lycée agricole diversifié, l’un des 
plus beaux cercles hippiques de la 
région Auvergne-Rhône-Alpes. Et 
enfin, l’un des plus emblématiques 
marchés de Haute-Loire qui 
draine une forte influence de 
mai à octobre.
AL  : Son identité et son unité.  
Nous ne sommes ni un terri-
toire périurbain ni un simple 
lieu-dortoir. 
Notre force, c’est notre ca-
pacité à vivre par nous-
mêmes, grâce notamment 
à la diversité des activités 
économiques et aux forces 
vives locales.

Vos conseillers  
départementaux dos à dos 
Isabelle VALENTIN et  
Arthur LIOGIER 

Notre canton est un mélange 

de campagne et de bourg centre 

qui a su se développer, créer des 

emplois tout en gardant son 

identité et son authenticité. 

Isabelle VALENTIN 
Conseillère départementale depuis 2021

Députée de la Haute-Loire de 2017 à 2024
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Sa position stratégique, renforcée par 

la proximité de la RN88, en fait un véritable 

lien entre tous les territoires.

Arthur LIOGIER
Conseiller départemental 
depuis 2021 

Pour joindre  
vos conseillers  
par mail :
isabelle.valentin@
hauteloire.fr
arthur.liogier@
hauteloire.fr 

Pourquoi y fait-il bon vivre ?
IV : Nous disposons de crèches, de pôles enfance, 
d’hôpitaux, d'EHPAD, de maisons seniors, de mé-
decins, de théâtres, de cinémas, d’associations… 
le tout dans un environnement préservé. Le can-

ton d’Yssingeaux, c’est la ruralité vivante avec 
les avantages d’une petite ville mais pas ses 
contraintes.
AL  : Parce qu’ici, on profite des petits bon-
heurs simples de la vie. En une journée, vous 
pouvez aller à la piscine pour moins de 4 €, 
faire vos courses sur un marché de pro-
ducteurs ou chez nos commerçants, aller à 

un concert, ou faire du canoë, de la planche à 
voile, de l’escalade. Et terminer la journée en 

partageant un verre avec des amis 
avant d’aller au cinéma.

Le lendemain, vous avez le 
choix  : partir pour Lyon, le 

Haut-Lignon, le Mézenc ou 
Le Puy-en-Velay. Ici, tout 
est possible et à portée 
de main.

Vos conseillers  
départementaux dos à dos 
Isabelle VALENTIN et  
Arthur LIOGIER 

Sur mon 
canton… 
j’aime
Isabelle VALENTIN

• Manger
Le « bon et bien manger » est essen-
tiel pour moi. Or, nous avons la chance 
d’avoir sur ce canton de très nom-
breux producteurs locaux, un magasin 
de producteurs dynamique et l’un des 
plus grands marchés de France.
• Me promener
Au Pays des Sucs, la nature est reine. 
C’est un vrai plaisir de se balader sur 
ce territoire que ce soit à pied ou en 
VTT. J’ai un petit coup de cœur pour 
un coin de paradis situé près du Pont 
de l’Enceinte au milieu des bois et en 
surplomb du Lignon.
• Me divertir
Il se passe toujours quelque chose sur 
le canton yssingelais (bals, lotos, fêtes 
du pain, foires agricoles, brocantes, 
vogues, trails, festivals, théâtres). 
J’adore y participer et m’occuper de 
mes petits-enfants aussi !

Arthur LIOGIER

• Manger
J'apprécie la cuisine simple et géné-
reuse et, en réalité, je crois que toutes 
les tables sont de bonnes adresses, 
avec plein de pépites locales. Il faut 
toutes les explorer.
• Me promener 
De sommet en sommet, à travers les 
Sucs, en parcourant les hauteurs où 
s’offrent des paysages grandioses et 
des horizons à perte de vue. Une vue 
panoramique à 360.
• Me divertir
Au guidon de mon vélo de route, le 
long des chemins de trail de Lava-
lette et du Lizieux ou encore sur les 
pistes enneigées du Meygal. Le  di-
manche  après-midi, sur le terrain de 
foot avec mon club du Lizieux-Mézenc. 

13
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Jeunes parents, collégiens, 
chefs d’entreprise, artisans, 
agriculteurs, associations, 
seniors, le Département de la 
Haute-Loire agit au quotidien 
pour tous les Altiligériens, 
partout sur le territoire.

Il existe forcément sur votre 
commune ou votre canton, un 
projet, une réalisation qui ont 
été financés par la collectivité.

Le Département c’est la 
collectivité de proximité, celle 
qui agit de manière concrète au 
quotidien pour améliorer votre 
cadre de vie en concertation 
étroite avec vos élus locaux.

Aux côtés des communes, 
le Département 

améliore le cadre 
de vie de tous 

les Altiligériens
 

DOSSIER
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INTERVIEW

En quoi le Département de la Haute-Loire est 
la collectivité des solidarités territoriales ?
C’est la seule collectivité qui accompagne les 
habitants de la Haute-Loire tout au long de leur 
vie. De leur naissance à leur grand âge, elle in-
tervient d’une manière ou d’une autre dans leur 
quotidien. Que ce soit de manière indirecte 
par des aides financières ou de manière plus 
directe via des actions concrètes menées sur 
l’ensemble du territoire. Il peut s’agir de nos 
éducateurs, infirmières qui travaillent au sein 
de la Protection Maternelle Infantile (PMI), de 

nos agents des routes qui sécurisent les axes 
routiers départementaux, de nos ingé-
nieurs qui accompagnent les maires et les 
Établissements Publics de Coopération 
Intercommunale (EPCI), dans le montage 
et la réalisation de projets structurants 
pour leur commune.

Nous intervenons partout sur le dépar-
tement, au profit de tous les publics et 
en concertation avec tous les acteurs 
de terrain. Il n’y a pas de parti pris géo-
graphique, politique, sociologique, qui 
entre en ligne de compte, le Départe-
ment agit pour le cadre de vie de tous 
les habitants de la Haute-Loire.
Ces composantes font de nous la col-

lectivité des solidarités territoriales.

Quand vous parlez de réalisations 
concrètes sur le territoire, qu’entendez-vous 

par là ?
Notre accompagnement financier permet aux 
communes de réaliser des aménagements 
structurants qui améliorent concrètement le 
cadre de vie des habitants : aménagement de 
bourg, création de gymnase, de salle de spec-

tacles, de maison de santé, d’équipements 
touristiques, de construction de caserne de 
pompiers, d’achat de tracteurs pour le dénei-
gement, etc. La liste est longue.
Ce sont des centaines de projets utiles et vi-
sibles sur le territoire altiligérien que nous 
avons accompagnés, financés depuis 2022.

Cette solidarité territoriale, vous l’exercez, 
vous l’avez dit, en lien étroit avec les acteurs 
des différents territoires.
En effet, nous sommes dans une vraie dé-
marche de faire ensemble qui sous-tend 
l’ensemble de nos actions depuis le début du 
mandat.
Les maires et les présidents d’intercommu-
nalités, notamment, sont des interlocuteurs 
privilégiés dans le cadre des solidarités terri-
toriales.
Je dirais même des partenaires essentiels 
dans cette démarche d’amélioration du cadre 
de vie de nos habitants. Ce sont des ressources 
précieuses pour nous.
Nous ne pouvons pas exercer efficacement 
cette compétence sans eux. C’est pourquoi 
nous les avons pleinement associés à la re-
fonte de nos dispositifs d’aides Fonds 199  et 
43-11. C’est de manière collégiale que nous 
avons construit le CAP43, beaucoup plus 
souple et simple pour nos maires et nos inter-
communalités avec une enveloppe financière 
qu’ils peuvent utiliser comme ils le souhaitent. 
À cela s’ajoute notre agence d’ingénierie 
« Ingé43 » qui permet aux élus de terrain de bé-
néficier d’une aide technique et/ou humaine. Ils 
peuvent faire appel à elle pour monter un appel 
d’offre, pour faire les plans... 

PHILIPPE DELABRE

  1er Vice-Président 
  du Conseil départemental
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Le Département
agit 

POUR LES COMMUNES 

ET LES INTERCOMMUNALITÉS

POUR LES ENTREPRISES

POUR L'ATTRACTIVITÉ TOURISTIQUE

Budget sur le mandat :
   33,5 millions d'euros

Budget sur le mandat :
   10 millions d'euros

Budget sur le mandat :
   3,6 millions d'euros

244
communes

et 11
intercommunalités
accompagnées 
à ce jour

118
entreprises
aidées à ce jour

50 projets 
financés à ce jour 

Communes :
• Voiries communales
• Aménagement de bourg
• Autres bâtiments communaux

Intercommunalités :
• Équipements sportifs
• Équipement de loisirs
• Enfance/Jeunesse

Secteur d’activité des entreprises aidées
25,93 % Artisanat et BTP

23,7 % Industrie
14,81 % Services  
aux entreprises
13,33 % Négoce

8,89 % Filière bois
5,19 % Industrie 
agroalimentaire

5,19 % Hôtellerie de tourisme
2,96 % Logistique

Création 
d'une agence 
d'attractivité

Les projets les plus accompagnés  
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Le Département améliore  

le CADRE DE VIE des...

petits enfants

collégiens
jeunes

Améliorer le cadre de vie des plus jeunes, 
c’est agir directement sur les structures 
qui participent à leur développement et 
leur épanouissement, à savoir les crèches, 
les écoles ou encore les collèges.

3 thématiques sur lesquelles le Département 
s’engage pleinement.

Canton du  
   Velay  
volcanique

en
fa

nt
s

pe
ti

ts

Création d'une MAM au Brignon
Face à l'augmentation des naissances, conjuguée au manque 
d'assistantes maternelles sur la commune et la saturation des structures 
d'accueil des communes voisines, Le Brignon a fait le choix de construire 
une Maison d’ Assistantes Maternelles (MAM), laquelle se situera dans 
le parc jouxtant l’ ancien couvent. Portée par deux professionnelles, 
cette dernière comprendra notamment une salle de change, une salle 
d’ activités, un espace couchette, une biberonnerie. La collectivité 
accompagne la commune sur ce projet.

Aide départementale :  

26 000 ¤ 
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Terrain de sport  
synthétique 

à Tence 

Réfection de la toiture de l’école à Saint-Jean-de-Nay
Afin d’améliorer le confort thermique de l’école publique de Saint-Jean-de-Nay, 
des travaux ont été menés sur le bâtiment. Le toit a fait l’objet d’une réfection et 
des panneaux photovoltaïques ont été posés.
Le Département a soutenu ce chantier qui 
répond à la fois à un enjeu environnemental 
et à une volonté d’offrir aux plus jeunes 
les conditions nécessaires à leur 
épanouissement.

Réhabilitation du collège de Paulhaguet
Le Département se mobilise 
pour les collèges, véritable 
vecteur de dynamisme pour 
les communes. C’est le cas du 
collège de Paulhaguet où de 
nombreux travaux ont été menés 
depuis 2021 (réfection de l’ensemble des toitures terrasses du collège, 
travaux de ventilation en cuisine, de remplacement des portes 
paliers défectueuses dans tous les étages et travaux dans le local de 
préparation froide en cuisine).
Par ailleurs, la collectivité a cédé l’internat du collège à la commune 
pour qu’elle puisse y accueillir ses deux écoles, primaire et maternelle.

Canton de  
La Fayette

Canton des 
Boutières

« Pour nos jeunes de l’école et de la section 
rugby, soit environ une petite centaine 
d’enfants, cette nouvelle infrastructure 

sportive est une vraie aubaine. Ils peuvent 
s’entraîner tout l’hiver car le terrain 

synthétique ne gèle pas. En plus, ce n’est 
pas salissant comme avec un terrain en 
herbe, boueux. Récemment, j’ai un papa 

qui vient d’arriver de Marseille avec sa 
petite famille qui m’a confié avoir été 

bluffé par le niveau des infrastructures 
sportives ici. Avoir des équipements d’une 

telle qualité, cela valorise notre club et 
participe à l’attractivité du territoire ! »

Canton de  
Saint-Paulien

je
un

es

collégiens
Aide départementale :  

14 101 ¤ 

+ de 400 000 ¤ 
investis depuis 2021

Aide départementale :  

75 000 ¤

Julien MELIN.  
Co-président du Rugby 
club des Hauts-Plateaux - 
Tence 
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Le Département 

améliore le CADRE 

DE VIE des...

familles

actifs

Améliorer le cadre de vie des familles et 
des actifs, c’est offrir un territoire avec des 
bourgs vivants, des routes entretenues, 
des sites touristiques attrayants, des zones 
économiques dynamiques, etc. Des facteurs 
indispensables d’attractivité sur lesquels 
la collectivité investit durablement. 

Aménagement du village de Flageac à Cohade  
Soutenir un projet d’aménagement de bourg, c’est participer à l’attractivité 
d’une commune, à son dynamisme, voire à sa revitalisation. C’est pourquoi 
le Département accompagne de nombreuses communes sur ce volet.

C’est le cas de Cohade qui a bénéficié de l’aide du 
Département pour des travaux de sécurisation 
du village de Flageac ainsi que la jonction et 
l'intersection des rues. Un parking a été créé 
ainsi qu’un cheminement cycliste et piétons 
avec la végétalisation des espaces.  

Aménagement  

de bourg

Aide départementale : 

52 000 ¤ 

La création de zone d’activité Sud Auvergne

149 000 ¤  
pour l’achat de terrain

418 000 ¤  
pour l’aménagement de la zone  

Guy LONJON 

Maire de Lempdes-sur-Allagnon

.

Le Département a financé une partie 
de cette zone d’activité, implantée 
au bord de l’A75, qui constitue un 
levier économique majeur pour notre 
territoire. Il nous a aidés pour l’achat 
des terrains et pour l’aménagement 
de la zone. Et la collectivité 
continue aujourd’hui de soutenir le 
développement de cette zone en aidant 
les entreprises qui y sont installées.

Canton de Brioude

Canton de  
Sainte-Florine



Plage d’Ancette à Saint-Julien-d’Ance  
Le site d’Ancette, avec sa plage, son moulin 
et son pont suspendu, constitue un rendez-
vous de détente et de promenade apprécié 

des locaux et des communes voisines. 
Pour redynamiser ce site, de nouveaux 

équipements tels que tables et bancs de 
pique-nique ont été installés. Le petit pont 

enjambant l’Embron a été rénové et une 
place de stationnement pour camping-car 

a été créée. Engagé dans une démarche 
de valorisation des sites touristiques 

altiligériens, le Département a soutenu 
financièrement ce chantier.
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Voie cyclable Brives-
Charensac/Coubon
Afin de sécuriser la voie cyclable Brives-
Charensac Coubon sur la RD 37 et de 
favoriser le développement des modes 
doux, le Département a porté le projet 
de création de bandes cyclables de part 
et d’autre de la chaussée existante et la 
sécurisation de l’itinéraire avec la mise 
en œuvre de glissières de sécurité.
Ce chantier a été réalisé en 
concertation avec les communes 
concernées.

Carrefour au Monastier-sur-Gazeille
La Route Départementale 535, reliant Le Puy-
en-Velay aux Estables, a subi une transformation 
majeure à l'entrée nord du Monastier-sur-Gazeille.
De nombreux aménagements ont été menés 
pour permettre à la fois de sécuriser cet axe 
routier structurant du territoire, d'améliorer 
l'accès à l'entrée du bourg, tout en revalorisant la 
qualité paysagère du secteur. Ce projet est un bel 
exemple de partenariat entre le Département et 
une commune avec la signature conjointe d’une 
convention de groupement de commandes qui a 
permis d‘optimiser la réalisation du chantier au 
niveau de son organisation, de son coût et de son 
impact sur les usagers de la route.

Mobilités douces 

Accessibilité

Tourisme

Canton du 
Mézenc

Aide départementale : 

287 142 ¤ 

Canton du 
Plateau du 
Haut-Velay 
granitique

Canton du Puy 4
Aide départementale : 

765 000 ¤ 

Aide départementale : 

4 500 ¤ 
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seniors et de toute la populationLe Département améliore  

le CADRE DE VIE des...

se
ni

or
s

To
ut

e 
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Maison partagée à Saint-Vincent
La commune de Saint-Vincent a fait le choix de 
porter un projet de colocation seniors type Maison 
Marguerite, avec à la clef 9 chambres et des espaces 
communs. Une manière de redynamiser le centre-bourg 
mais aussi de répondre aux enjeux du vieillissement 
de la population et de la prise en charge de la perte 
d’autonomie. Un projet accompagné par le Département, 
chef de file du social, qui fait du bien vieillir  
en Haute-Loire l'une de ses priorités.

Caserne des pompiers  
à Monistrol-sur-Loire
Le Département de la Haute-Loire intervient 
dans le cadre de réhabilitation ou création de 
nouvelles casernes sur le territoire en tant que 
principal financeur du Service Départemental 
d'Incendie et de Secours (SDIS43).
Comme ici à Monistrol où le Département 
a porté avec les communes et le SDIS 43 la 
construction d’une nouvelle caserne de 
1 250 m2 ultra moderne qui répond aux nouveaux 
besoins en matière de sécurité à la personne.

Aide départementale : 

60 000 ¤

Aide départementale : 

557 219 ¤

Canton de  
l’Emblavez-
Meygal 

Canton de  
Monistrol

Canton des 
Gorges de l'Allier 

Gévaudan 

Améliorer le cadre de vie des seniors et plus 
globalement de tous les Altiligériens, c’est pouvoir 
offrir de bonnes conditions de vie tout au long de 
l’existence avec notamment des structures adaptées 
au grand âge et une offre de santé de qualité. Là 
encore, le Département répond présent sur ces sujets. 

GIP Santé à Saugues : 
QUÉSACO ?
Le Département s’engage contre 
la désertification médicale sur le 
territoire de Saugues en participant 
activement au GIP SANTÉ. Ce 
Groupement d'Intérêt Public composé 
de professionnels territoriaux de santé 
des Rives du Haut-Allier, de la Région, de 
l'ARS, de la mairie et de la Communauté 
de communes travaillent de concert 
pour installer des médecins généralistes 
en salariat sur le secteur.

Docteur Jean-Luc CARLIN 

Médecin en salariat  
sur la commune de Saugues  

« J’ai fait toute ma carrière en libéral dans 
le Vaucluse et je cherchais une activité en 
salariat. Je me suis orienté vers Saugues 
car j’y suis passé sur le chemin de Saint-
Jacques et j’ai beaucoup apprécié le 
territoire. Mes contacts ont été transférés 
au GIP Santé de Saugues qui m’a invité 
à venir sur place, visiter les locaux du 
centre de santé et j’ai été enchanté. 
Résultat, depuis janvier, je propose des 
consultations à raison d’une semaine 
par mois à Saugues. » 



L’une de leurs principales missions est d'assurer la protection et le secours des 
personnes, et ce en toutes circonstances. Une mission parfaitement remplie par les 
sapeurs-pompiers de Haute-Loire en octobre dernier lors des inondations qui ont 
fortement touché le territoire altiligérien. La preuve en chiffres.

8 départs  
pour la Nouvelle-
Calédonie 

15 départs  
pour Mayotte 

Partenaires

Et au-delà du territoire 
Des sapeurs-pompiers de Haute-

Loire sont partis en renfort en dehors 
du département pour renforcer les 

équipes de secours sur place, comme 
en Nouvelle-Calédonie ou encore à 
Mayotte où le Lieutenant CHAUSSE 

s’est rendu récemment.  

 SDIS 

Mobilisés pour votre sécurité  

Le faire ensemble 
avec les services 
du Département

Lieutenant Pierre CHAUSSE - Chef du centre d'incendie et de secours d'Yssingeaux

Quel rôle aviez-vous sur place ?
« Je suis parti comme chef de groupe 
sur le PMA (Poste Médical Avancé) 
sud-est. Mon rôle était la création 
de binômes de sapeurs-pompiers 
secouristes pour des missions de soins 
aux sinistrés directement sur place. Mon 
deuxième rôle consistait à assurer la 
sécurité des personnels. La mission a 
duré 19 jours. »

Un mot pour qualifier 
votre expérience ?
« Inoubliable (mais physiquement et 
psychologiquement assez dure). »

Une anecdote à nous raconter ?
« Nous avons eu à traiter beaucoup 
d’enfants. Pour ceux qui n'étaient pas 
blessés, le traumatisme psychologique 
est très important. 

Alors pour changer les idées de tout le 
monde, nous avons organisé un petit 
match de foot où tout le monde a retrouvé 
le sourire durant quelques instants. »

Un événement marquant à partager ?
« Un binôme a dû prendre en charge 
un nouveau-né de seulement 3 jours. 
Une dame nous a pris dans ses bras 
pour nous remercier. » 

  470 interventions
  14 sauvetages
  90 mises en sécurité de personnes
  33 mises en sécurité d'animaux 

  554 sapeurs-pompiers  
engagés dont 
170 renforts extérieurs

  122 engins engagés  
dont 55 renforts extérieurs

  3 colonnes de renfort  
(Sud-Ouest, Est, FORMSIC)

  1 hélicoptère de la sécurité  
civile (Dragon 63)

Sur le territoire 

Du 16 au 21 octobre

Les sapeurs-pompiers  

ont réalisé 

BILAN MATÉRIEL

  250 habitations impactées

  16 entreprises impactées

  7 véhicules emportés

Une intervention à Retournac
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C’est chez lui depuis qu’il est tout petit, c’est devenu chez elle aussi, 
depuis qu’elle est avec lui. Titouan Monnier, originaire de Saint-Paul-de-
Tartas, a transmis à sa compagne Marina Golenko, paloise de naissance, 
son amour pour la Haute-Loire. Si bien que ces deux acteurs, réalisateurs 
ont fait de ce territoire, leur terrain de jeu préféré. Ils ont tourné, ici, deux 
productions, dont « Arlempdes ». Ce film médiéval 100 % altiligérien 
cartonne aux 4 coins de l’Hexagone.

Titouan Monnier et Marina Golenko :   
Couple de cinéma 

C’est un vrai couple de cinéma. Elle avec 
son visage angélique et ses magni-
fiques yeux bleus, lui avec ses épaules 
carrées et son sourire affirmé. Ils sont 
jeunes, ils sont beaux mais surtout ils 
sont passionnés de cinéma. Ils ont les 
mêmes références. «  Le Seigneur des 
Anneaux  » est pour eux le Saint Graal. 
Très jeunes, ils ont développé un goût 
pour la scène «  Nous avons fait l’un et 
l’autre du théâtre lorsque nous étions 
adolescents. » 

Une autre voie avant celle du cinéma
Mais très longtemps cela reste un passe-
temps. « Au départ, je m’imaginais plutôt 
faire préparateur physique. C’est pour-
quoi je suis parti en Staps à Clermont. »   
En parallèle, le jeune homme suit quand 
même des cours pour être cascadeur. 
Marina, elle, se destinait aux métiers de 
service à la personne.
Pour tous les deux, le déclic intervient 
en juin 2020. Ils s’inscrivent au cours 
Florent à Bordeaux. «  Pour intégrer 
l’école, nous devions passer une audition 
à deux.  » Marina et Titouan sont dési-
gnés pour former un binôme. Ils ne se 
connaissent pas mais à cet instant, sur 
scène, ils jouent ensemble leur avenir 
au cours Florent. Le courant passe et 
même très bien. Les deux néo comé-
diens sont retenus. Ils sont partis pour 
3  ans d’enseignement dans l’une des 
plus prestigieuses écoles de théâtre et 
de cinéma de France.

La Haute-Loire comme terrain de jeu
«  La première année, on réalise un 

moyen-métrage, “Brave” dans lequel on 
joue également. Nous tournons en par-
tie en Haute-Loire.  » Pour Marina, c’est 
une première rencontre avec ce terri-
toire qui ressemble selon ses dires à 
« La Comté des Hobbits ».
Ça ne sera pas la dernière. «  Le 8  mai 
2022  à l’initiative de Titouan, je visite le 
château d’Arlempdes, je suis littérale-
ment envoûtée par ce lieu, par son his-
toire. Je suis intimement convaincue 
que l’on tient ici la matière pour notre 
seconde réalisation. »
Les deux amoureux vont se jeter à 
corps perdu dans ce projet qui donne-
ra naissance au long-métrage « Arlem-
pdes », quitte à mettre potentiellement 
en péril leur avenir. « Nous devions faire 
notre 3e année au cours Florent mais on 
fait le choix de ne pas repartir pour se 
concentrer exclusivement sur le film. » 

Une aventure humaine de 24 jours folle
Débute à partir de là une course contre 
la montre  : il faut écrire un scénario, 
trouver du financement, des figurants, 
une équipe technique, un cuisinier… 
« Autant d’obstacles surmontés grâce au 
soutien exceptionnel dont on a bénéficié 
en Haute-Loire.  » C’est ici qu’il trouve 
une banque prête à les suivre, des figu-
rants prêts à prendre des congés pour 
les aider, des élus locaux disposés à 
laisser gracieusement des salles pour 
stocker du matériel ou faire dormir des 
gens. C’est grâce à cette incroyable 
mobilisation collective que le vendredi 
13 octobre 2023, le tournage débute.
Au final, «  Arlempdes  » c’est 24  jours 

de tournage dans 19  lieux différents, 
près de 250 figurants, 130 000 euros de 
budget et 8  mois de post-production. 
Une aventure humaine exceptionnelle, 
«  certains des figurants sont devenus 
nos amis ».
Succès et trophées
En août 2024, « Arlempdes » est diffusé 
en avant-première au Ciné Dyke au Puy. 
Le succès est immédiat. 
«  Le nombre de messages d’encoura-
gement, de félicitations que l’on a re-
çus, c’est incroyable.  » Projeté à ce jour 
dans plus d’une quarantaine de ciné-
mas, cette production relève, pour cer-
tains, du miracle. Une si grande qua-
lité dans le jeu et les scènes d’action 
avec un si petit budget. Ils sont peu à 
y être parvenus. Le monde du ciné-
ma reconnaît leur talent. Nommé dans 
10  catégories aux Red Movies Awards,  
ils ont raflé deux trophées.
«  On voulait être acteurs, on voulait 
jouer les princesses et les chevaliers. On  
s’est dit que personne ne nous offrirait 
cette opportunité alors on se l’est créée 
nous-mêmes. » 
On dit que la vie est un rêve. Eux, ont 
fait de leur rêve leur vie  ! Et ils n’ont  
pas fini  ! Ils sont déjà sur un nouveau 
projet de film. Il pourrait bien être 
question de bête, et encore et toujours 
de Haute-Loire !
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L’Empreinte Ponote :  
la customisation vertueuse

L'uniformisation, très peu pour elle ! Sa marque de fabrique, c’est la personnalisation, 
celle de chaussures, vêtements, objets. Le tout dans une démarche la plus vertueuse 
possible. Gros plan sur « l’Empreinte Ponote », un partenaire de notre Route  
des Savoir-faire qui conjugue l’unique et l’éthique. 

Basket, balle de golf, mug, trousse, t-shirt, 
coffret, rien n’est impossible ou presque 
pour l’Empreinte Ponote. C’est ce qui fait 
sa force. Sa capacité à rendre un objet 
classique en pièce unique. «  Je me rap-
pelle d’une grand-mère qui avait reçu en 
cadeau une paire de baskets avec 3 étoiles. 
Chacune d’elles portait le nom d’un de ses 
petits-enfants. Elle était particulièrement 
émue car c’était en référence au surnom 
qu’elle leur donnait : “mes petites étoiles” », 
précise Stéphanie Anthouard, la fondatrice 
de l’entreprise. Cette 100 % ponote est ex-
trêmement fière de cette société qu’elle a 
créée presque sur un coup de tête. «  Tout 
part d’un salon e-commerce à Paris auquel 
je participais, c’était en 2017. Sur un stand, 
il proposait de la personnalisation de chaus-
sures, l’idée a fait son chemin. » 

3 ans de préparation
Le temps nécessaire pour sauter le pas 
avec son fils Corentin. « J’espérais qu’il soit 
de la partie et heureusement, il m’a suivie. » 
Tous deux vont se former aux techniques 
de customisation mais aussi au nettoyage 
et à la rénovation de chaussures. «  Nous 
allons apprendre le métier, à Arras, auprès 
d’une pointure qui a fait ses gammes aux 
États-Unis.  » La mère et le fils se lancent 
officiellement fin 2020, pendant les pé-
riodes de Noël. Corentin gère la production 

et Stéphanie la gestion de l’entreprise et le 
commerce.  «  Au début nous avions essen-
tiellement une clientèle de particuliers, puis 
le bouche-à-oreille a fait son œuvre. »
Aujourd'hui, l’Empreinte Ponote c’est 60  % 
de particuliers et 40  % de professionnels. 
«  Nous avons commencé à travailler avec 
des entreprises du territoire telles que Sa-
barot, Ravon Automobiles ou encore Ve-
lavi.  » Et la société laisse désormais son 
empreinte au national, «  nous avons par 
exemple comme clients le Parlement eu-
ropéen, une franchise d’optique, Socooc, 
Groupama. Nous sommes pratiquement les 
seuls à faire de la personnalisation avec une 
gamme de produits aussi large aujourd’hui 
en France. C’est notre plus-value. »

Une démarche environnementale et locale 
avant d’être commerciale
« Lorsqu’un client nous demande une 
trousse personnalisée, nous allons essayer 
de l’orienter vers une trousse fabriquée avec 
du tissu recyclé localement. Nous militons 
pour des matières nobles comme le chanvre 
ou le bois. Pour les chaussures, nous 
prônons le made in France. Bien sûr, si notre 
client souhaite un modèle Adidas, nous 
n’allons pas lui refuser.  » Inciter les clients 
à consommer moins mais mieux  : certai-
nement le plus grand défi de Stéphanie  
et Corentin.

L’Empreinte Ponote

.

Pourquoi avoir adhéré à la 
« Route des Savoir-faire » ?
Le grand public identifie 
souvent la personnalisation 
de chaussures ou d’objets 
comme une forme de passe-
temps artistique. Or, même s’il 
n’existe pas de certification 
ou de diplôme pour cette 
profession, cela reste un 
métier avec un vrai savoir-
faire derrière. Être référencé 
dans "La Route des Savoir-
faire" donne de la légitimité 
à notre travail. Par ailleurs, 
nous sommes sensibles à la 
dimension collective et locale 
de ce dispositif. C’est une belle 
vitrine qui valorise l’ensemble 
des richesses dont nous 
disposons sur notre territoire.

LE COIN DES INFOS

 https://www.
empreinteponote.fr

06 22 51 71 35

Stéphanie ANTHOUARD  

et Corentin FARGEOT  
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Laçage à boucle
Avec le laçage à boucle, le style de tes chaussures atteint un niveau 
incomparable. Ce laçage de basket décoratif entrelace les lacets au 
milieu de la chaussure. C’est l’approche opposée des laçages croisés 
traditionnels. Pour un meilleur rendu, opte pour des lacets ronds, épais 
et colorés qui contrastent avec le coloris de la chaussure (par exemple, 
des lacets blancs sur des chaussures noires).

Étape 1
Tout d’abord, insère le lacet 
directement dans les œillets du bas, 
en laissant la même longueur de 
chaque côté.

Étape 2
Croise maintenant 
chaque lacet en diagonale 
sur la chaussure, enroule-
les l’un autour de l’autre au 
milieu de la chaussure et 
passe-les dans les œillets 
libres suivants, vers 
l’intérieur. Remarque : 
Les lacets doivent former 
une boucle au milieu, et 
les lacets droit et gauche 
doivent toujours revenir 
du même côté.

Étape 3
Répète l’étape 2 en 

continuant à former des 
boucles avec les lacets droit 

et gauche au milieu de la 
chaussure et en les passant 

dans les œillets suivants.

Étape 4
Une fois que les lacets 

ont atteint le haut de 
la chaussure, forme 

ton nœud préféré.

@
 nq-photographie

’
’

’ ’

’
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Étape par étape

Méthode 
de laçage 
tendance pour 
vos sneakers 

1



Ooovation

Yssingeaux

Ooovation, c’est l’exemple même de ces « jeunes entreprises 

rurales » qui performent au national.

Dirigeants d’Ooovation 

Léo DOLMAZON et 

Étienne BOUQUET
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Le must de la médaille en Sucs 
Ils incarnent cette génération de trentenaires qui a le sens des affaires. Léo Dolmazon 
et Étienne Bouquet sont à la tête d’une société née il y a à peine deux ans à Yssingeaux, 
Ooovation, déjà identifiée comme une experte dans son domaine : la création  
et production de médailles et trophées.

Trois O comme un écho pour résonner au- 
delà des Sucs... «  Ooovation  » est à l’image de 
ses fondateurs, fonceuse, et ambitieuse. «  Nous 
voulons devenir la référence européenne dans le 
secteur de la récompense sportive », précisent les 
deux co-dirigeants.

Influence nationale mais ancrage local
Rayonner loin tout en restant proche d’ici. «  Je 
suis profondément attaché à ma terre natale » pré-
cise Léo. Pour cet enfant du pays, il n’a jamais été 
question de monter Ooovation ailleurs que chez 
lui. Même son de cloche du côté d’Étienne, nîmois 
quant à lui, installé depuis 2017  en Haute-Loire 
par amour. « Ma fiancée faisait partie du groupe de 
copains de Léo. » Pour les deux entrepreneurs, le 
constat est le même : « On peut exercer notre mé-
tier partout où l’on veut. Nous aurions tort de nous 
priver de cette belle qualité de vie et de travail que 
nous offre la terre yssingelaise.  » Une terre qui a 
toujours été favorable à leur affaire.

Jeunes entrepreneurs expérimentés
«  Avant Ooovation, nous avions déjà lancé une 
boîte “Coque en bois” dans le centre d’Yssingeaux. 
C’était en 2018. Même si nous étions sur un marché 
ultra concurrentiel, nous avons réussi à nous faire 
une place.  » Une place qu’ils ont laissée en ven-
dant la société en 2021. « Nous cherchions à rele-
ver un nouveau défi et nous sommes partis sur les 
trophées et médailles pour les événements spor-
tifs, pour les entreprises, les collectivités. »Ni l’un, 
ni l’autre ne connaît vraiment ce secteur. Mais 
qu’importe, le binôme est joueur dans l’âme. Il 
crée en 2023 « Les Finishers » qui deviendra très 
vite Ooovation qui sonne plus « international ». 
Léo et Étienne tentent le coup, tête baissée. Ils 
prospectent, cherchent des sources de ventes 
des clients, créent un site e-commerce. Ils ne 
se posent pas de questions et les résultats sont 
là  : ils se hissent dans le top 3  des créateurs 

de trophées en France en moins de deux ans. 
«  Nous avons fabriqué environ 20  000  trophées 
et 500 000 médailles lors de notre première an-
née d’exploitation.  » Parmi leurs réalisations les  
plus significatives  : les médailles pour le Ma-
rathon pour tous lors des JO de Paris 2024  ou  
encore le trophée du vainqueur du «  Pétanque 
Explorer  » challenge créé par les youtubeurs  
McFly et Carlito.

Un déménagement et un recrutement XXL
Comment expliquer ce développement fulgu-
rant  ? «  Les clients apprécient le fait que nous 
puissions gérer la création du trophée de A à Z, du 
design, à sa conception jusqu’à sa livraison. Nous 
avons un parc de machines très complet qui nous 
le permet (gravure laser, imprimante 3D, machine 
numérique et fraiseuse). C’est notre force. » Un bel 
équipement à qui il a fallu trouver un emplace-
ment. «  Nous avons récemment déménagé dans 
des locaux de 500 m2 dans la nouvelle zone d’acti-
vité Groumessommes à Yssingeaux. » Un siège so-
cial plus grand et une masse salariale plus impor-
tante. «  Nous sommes passés en quelques mois 
de 3 salariés à 18. » Moyenne d’âge : 28 ans envi-
ron, habitant tous à plus ou moins 20 kilomètres 
de la société.  Un recrutement local assumé par 
Léo et Étienne.
«  Pourquoi aller chercher loin ce qu’on a à portée 
de main ? On a la chance d’avoir des jeunes quali-
fiés qui veulent mettre à profit leur talent dans leur 
département. On ne va pas s’en priver. »
18  salariés, 500  m2  d’espaces et une marge de 
progression énorme… Ooovation n’a pas fini de 
faire résonner ses O au-delà des Sucs. « Nous de-
vrions atteindre le million de médailles l’année pro-
chaine et prendre de nouveaux marchés. » 
Mais attention à garder la tête froide. «  Lorsque 
nous verrons le vainqueur du Grand Prix de Monaco 
brandir un de nos trophées, là nous pourrons dire 
que l’on a fait du chemin. »  

salariés 
18

trophées médailles 
20 000 500 000

million d’euros
en 20241,5 

Chiffre d’affaires Production 2024 
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C’est une belle récompense pour le collège Lafayette 

du Puy-en-Velay ! En juin dernier, quatre de ses élèves 

se sont qualifiés pour les championnats de France 

UNSS d’escalade. Leur performance a été saluée lors 

de la 40e soirée des Trophées du Comité Départemental 

Olympique et Sportif de la Haute-Loire, où ils ont 

reçu un trophée pour leur engagement et leur réussite 

sportive. Le collège se démarque aussi par son 

dynamisme et la diversité de ses activités, comme 

en témoignent plusieurs élèves. 

UN PÔLE SPORTIF DYNAMIQUE

La section foot compte 40 garçons passionnés et portés par 

les valeurs transmises par nos professeurs et entraîneurs 

du Puy Foot. Nous sommes très fiers de nos résultats au 

Championnat de France 2024 et du projet d'ouverture d'une 

section féminine en 2026. Les 2 classes à horaires aménagés, 

Athlétisme et Rugby, permettent de concilier sport et 

études. Encadrés par Velay Athlétisme et le COP Rugby, nos 

entraînements allient perfectionnement et plaisir.

UN INTERNAT D’EXCELLENCE AU TOP !

Nous sommes 22 élèves encadrés par 2 maîtres d’internat 

“jeunes et dynamiques”. Chaque chambre comprend 2 à 4 lits 

avec salle de bain privée. Filles et garçons disposent  

chacun d’un salon avec canapé, télévision et ordinateurs.  

Nos soirées sont animées par des jeux de société  

et baby-foot, et nous profitons de sorties sportives, culturelles 

et artistiques à chaque période ! 

Collège Lafayette  

du Puy-en-Velay 

UNE SECTION CROIX-ROUGE ENGAGÉE

Nous sommes 42 élèves réunis les jeudis après-midi de 15h à 17h. 

Ce temps est dédié à nos projets ou à des visites en maisons de 

retraite pour offrir un moment chaleureux aux résidents. Être 

bienveillants avec tous est essentiel, notamment envers les 

enfants, comme lors de notre distribution de cadeaux à Noël.

UNE OUVERTURE ARTISTIQUE, CULTURELLE ET CITOYENNE

Le collège propose diverses actions sur la citoyenneté, la 

culture et l’écologie, avec des interventions tout au long de 

l’année pour nous sensibiliser aux addictions, au harcèlement, 

à l’homophobie ou aux fake news. Nous pouvons aussi 

rejoindre la chorale, le club théâtre ou nous engager dans des 

dispositifs citoyens et solidaires comme les ambassadeurs 

Phare, les éco-délégués ou la section Croix-Rouge.

Magazine Altiligérien - Printemps 2025
1 jour, 1 collège

Les collégiens récompensés lors 

de la 40e soirée des Trophées du 

Comité Départemental Olympique 

et Sportif de Haute-Loire.



 

C’est une histoire comme on les aime ! Celle 

d’une ascension de celui ou celle qui a priori ne part 

pas favori et finit par triompher ! Par la ferveur  

populaire qu’il suscitera.

Cette histoire, c’est celle du FC Espaly, club de football de 

Nationale 3 qui se hissera en quart de finale de la Coupe  

de France. Il trouvera face à lui le plus grand club 

français, le PSG. 5 divisions séparent les deux formations,  

mais seulement 2 buts d’écart au coup de sifflet final.

Un bel exploit doublé d’une belle aventure collective... 

Mais aussi personnelle. Notamment pour l’un des 

buteurs du match et community manager du club, Kévis 

Gjéçi, arrivé en Haute-Loire en 2017 après avoir quitté son 

pays l’Albanie. Une pièce maîtresse de l’équipe espaviote 

qui a obtenu la nationalité française en 2024. C’est la 

petite histoire qui rencontre la grande Histoire.

Kévis Gjéçi et le FC Espaly

 Bon plan numéro 2  
« Manger une salade de Lentille Verte du Puy, c’est à la 
fois très bon et très énergisant pour un sportif comme 
moi. La cuisine altiligérienne est un délice. »

Football Club Espaly 5k sur Facebook

FCEspalyOfficiel sur YouTubehttps://www.fcespaly.com/ 
 > SUIVEZ LE SUR   

fcespaly 18,4 k sur TikTokfootballclubespaly 5 k sur Instagram

 Bon plan numéro 1 
« Partir du stade d’Espaly sur le chemin de 
Saint-Jacques-de-Compostelle. On l’a fait en 
prépa cette saison sans le sac à dos… alors là 
respect pour les nombreux marcheurs que l’on 
voit passer chaque jour à côté du Viouzou. »

En Haute-Loire, on bénéficie d’une qualité 

de vie totale. On est tranquille au quotidien, 

les gens sont accueillants. L’environnement 

préservé permet des footings et balades 

partout. La qualité humaine est incroyable. 

J’ai de la chance de vivre ici.
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Ambassadeur sur le net 



#fierdetre

et vous ?
ILS SONT FIERS D'ÊTRE 

ALTILIGÉRIENS

Rejoignez la communauté des ambassadeurs 
#fierdetrealtiligerien sur les réseaux sociaux 
du Département de la Haute-Loire

ROMAIN 
ET LUDOVIC 
BERTRAND

Propriétaires  
d'une boutique salon 
de thé et du château 
du Maréchal Fayolle 

à Saint-Geneys- 
près-Saint-Paulien.

Lauréats du A d’Or 2025




